

**Zeitschrift:** Itinera : Beiheft zur Schweizerischen Zeitschrift für Geschichte = supplément de la Revue suisse d'histoire = supplemento della Rivista storica svizzera

**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

**Band:** 36 (2014)

## Endseiten

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.10.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Das Schicksal von Kindern und Jugendlichen aus armen Familien, die in Pflegefamilien oder Heimen fremdplatziert wurden, hat in der Schweiz in den letzten Jahren ein grosses mediales Echo ausgelöst und ist ins Zentrum gesellschaftspolitischer Diskussionen gerückt. Aus dem Themenfeld entwickelte sich zudem ein neuer Forschungsschwerpunkt, an dem mehrere Disziplinen beteiligt sind. Vor diesem Hintergrund ist das vorliegende Gemeinschaftswerk mit 29 Artikeln aus verschiedenen Sprachregionen und Landesteilen entstanden.

Die Beiträge geben Einblick in kürzlich abgeschlossene oder laufende Forschungsprojekte und decken ein breites Themenfeld ab: Einige widmen sich der Darstellung von Institutionen sowie charakteristischen Aspekten des Fürsorgewesens und der Gesellschaft. Andere thematisieren Diskurse und Tabuisierungen oder befassen sich mit spezifischen betroffenen Gruppen. Hinzu kommen Artikel zu methodischen und quellenspezifischen Fragen sowie zu den Folgen und Auswirkungen der Fremdplatzierung.

Der Band leistet einen wichtigen historiografischen Beitrag zu einem sich rege entwickelnden Forschungsbereich und befördert die politische und öffentliche Debatte über die kritische Aufarbeitung dieses dunklen Kapitels der Schweizer Sozialgeschichte.

Le destin d'enfants et de jeunes venant de familles pauvres, qui ont vécu un placement extra-familial dans des familles d'accueil ou dans des foyers, a rencontré un large écho médiatique en Suisse ces dernières années et est devenu un sujet central dans les discussions de politique sociale. En outre, cette question, partagée par différentes disciplines, s'est développée comme un nouvel axe essentiel dans le champ de recherche. C'est sur cet arrière-fond que s'est élaboré cet ouvrage collectif, avec 29 articles issus des différentes régions linguistiques et espaces du pays.

Les contributions donnent un aperçu des projets de recherche tout juste terminés ou en cours et couvrent un large champ thématique. Certaines se consacrent aux représentations des institutions ainsi qu'aux aspects caractéristiques du système d'assistance et de la société. D'autres thématisent les discours et les tabous ou encore traitent de groupes spécifiques. D'autres enfin reviennent sur des questions méthodologiques ou spécifiques aux sources ainsi que sur les conséquences et les effets du placement extra-familial.

Ce volume constitue une contribution historiographique importante pour un domaine de recherche en plein développement et nourrit les débats tant politiques que publics pour une réflexion critique de ce sombre chapitre de l'histoire sociale suisse.

